

Bsd.

## TRANSFORMAR LA MISMA OSCURIDAD EN LUZ

Con respecto al nombre del Shabat previo a Pesaj “Shabat Hagadol”, el Alter Rebe explica en su Código de Leyes que “el Shabat que precede a Pesaj se llama el Gran Shabat, porque en él ocurrió un *gran* milagro: para la ofrenda de Pesaj en Egipto había que tomar el cordero a partir del 10 del mes de Nisán, como está escrito ‘el décimo día de este mes, cada hombre tomará para sí...un cordero por familia’, y ese día era Shabat...y cuando en aquel Shabat, los judíos tomaron, cada familia su animal para las ofrendas de Pesaj, los primogénitos egipcios se congregaron en donde los judíos y les inquirieron por qué estaban haciendo eso, a lo que les respondieron: ‘esta es la ofrenda de Pesaj para Di-s, quien matará a los primogénitos egipcios’. Al escuchar semejante afirmación, los primogénitos se dirigieron a sus padres y al Faraón a solicitarles que liberen al pueblo de Israel, mas no accedieron, por lo que los primogénitos libraron contra ellos una guerra y mataron a muchos de ellos. Sobre eso está escrito, ‘Quien golpea a Egipto con sus propios primogénitos, pues Su bondad es eterna’. Y los Sabios establecieron que el recuerdo de ese milagro sea para siempre en Shabat y lo llamaron Shabat Hagadol – el Gran Shabat”.

Debemos comprender: ¿cuál es énfasis al llamarlo “*gran* milagro”, aparentemente aún si solamente decía “porque ocurrió un milagro (común) sería correcto llamarlo “Shabat Hagadol”? También ¿por qué se lo llama un gran milagro, si luego de aquel Shabat todavía quedó todo el pueblo en Egipto? ¿Por qué el recuerdo de ese milagro se fijó en un día de la semana y no en el día del mes como cualquier otra festividad que se estableció según el día del mes que aconteció?

La explicación: uno de los temas del Shabat, como día de descanso, es la anulación de los espíritus que hacen daño (*Midrash*), y el Tzemaj Tzedek, que eso puede llevarse a cabo de dos maneras, a) al erradicarlos del mundo, b) al neutralizar su efecto dañino y transformarlos en fuerzas positivas, esto último es superior, o sea el concepto de transformación de lo malo a bueno. El Shabat es el día que lo negativo se transforma en positivo, pues esa es la esencia del día, así se vio físicamente en el primer Shabat de la creación cuando la luz iluminó incluso en la noche, “la noche se transformó en día”, y así será el mundo cuando llegue el Mashíaj.

El concepto de tiempo significa cambios, al igual que todas las otras creaciones del mundo, así mismo el tiempo cada momento es una creación nueva, y el tiempo del día de Shabat, su aspecto novedoso, es que es un momento que trasciende el pasado, presente y futuro, lo contrario a cambios, por eso, “vino Shabat y vino el descanso”, el día de Shabat transforma y eleva al tiempo a un punto atemporal – es el descanso del “tema tiempo”. La esencia del Shabat en sí trasciende los límites de la creación, por eso, causa en el mundo transformación y que la oscuridad ilumine.

Según lo antedicho comprendemos por qué el Alter Rebe dice que es un “gran milagro” y está conectado con el Shabat previo a Pesaj cada año: los primogénitos de Egipto eran la fortaleza de todo Egipto, y que ellos mismos hagan una guerra contra

Egipto para liberar al Pueblo de Israel es una gran milagro, algo que no vemos en otros milagros, pues los demás milagros de salvación consistieron en quebrar al enemigo, aquí el mismo enemigo quiere la libertad, al igual que el concepto de Shabat, que es neutralizar a las energías impuras de manera que ellas mismas se transformen en luz. Por eso este milagro se conmemora siempre el día de Shabat y no el día del mes.

Al conmemorarlo cada año y recordarlo hacemos que esto nos de fuerza para poder cambiar hoy en el exilio la oscuridad en luz.

(Resumen de la *Sijá* de Shabat Hagadol vol. 17)